



Arnsberg, 27.01.2023

Jahresbericht 2022

Deutsche Wanderjugend im Sauerländischen Gebirgsverein

Aufbruch für die Jugendarbeit nach Entspannung in der Pandemie

Nach zwei Jahren, in der die Jugendarbeit durch die Pandemie geprägt und erschwert war, konnten bei der Deutschen Wanderjugend (DWJ) im SGV im Jahr 2022 zahlreiche bewährte Aktionen wiederaufleben und neue gestartet werden. Besondere Highlights waren z.B. die Teilnahme von Ortsgruppen an der internationalen Begegnung der DWJ in Finnland sowie an einer Rafting-Tour der DWJ im Berchtesgadener Land. Zudem gab es neue Beteiligungen durch unsere Ortsgruppen am Landesweiten Tanztreffen der DWJ sowie am Kindertreffen. Das Kindertreffen in Hachen war erfreulicherweise nahezu vollständig mit SGV-Jugendgruppen belegt, nachdem der DWJ-Landesverband ein zweites Kindertreffen im Rheinland, das ursprünglich wegen Abstandsgeboten in der pandemischen Situation ins Leben gerufen worden war, zusätzlich beibehalten hatte. Aber auch in den Ortsgruppen gab es dank des großartigen Engagements ehrenamtlicher Jugendleitungen wieder tolle Wanderungen, Werkel-Aktionen, Zeltlager und Naturschutzprojekte sowie Tanzauftritte oder Mitmachangebote bei öffentlichen Veranstaltungen.

Die Beispiele zeigen: Dort, wo Jugendarbeit tatsächlich stattfindet, stößt diese zumeist auf große Resonanz. Auf dieser Basis hat sich der Jugendvorstand im vergangenen Jahr zum Ziel gesetzt, die Jugendarbeit innerhalb des SGV anzukurbeln. Unter anderem sollen hierzu Engagierte in „neuen“ Abteilungen motiviert und unterstützt werden. Eine Ausweitung der Angebote für Kinder und Jugendliche kommt langfristig einer gesunden Altersstruktur des Vereins zugute.

Nach Analyse des Jugendvorstands und der Geschäftsstelle des SGV sind die Möglichkeiten, die die DWJ bietet, im Gesamtverein nicht hinreichend bekannt. Ein weiteres Ziel des Jugendvorstands ist daher die Bekanntmachung der erfolgreichen Jugendarbeit innerhalb des SGV, um auch dadurch weitere Abteilungen anzusprechen. In diesem Zusammenhang hat sich der Jugendvorstand im vergangenen Jahr mit der Geschäftsstelle des SGV über den Auftritt auf der Webseite abgestimmt und freut sich auf die Umsetzung. Außerdem gab es im Herbst des Jahres für die DWJ die großartige Möglichkeit, als Schwerpunktthema mehrere Seiten in der Kreuz & Quer zu gestalten und so die bestehende Jugendarbeit und die Möglichkeiten der DWJ zu präsentieren.

Um allen Kinder- und Jugendmitgliedern des SGV die Partizipation an den Veranstaltungen der DWJ zu ermöglichen, sogar wenn es keine aktive Jugendgruppe in der eigenen Abteilung gibt, hat der Jugendvorstand im vergangenen Jahr die Idee entwickelt, zukünftig Einzelanmeldungen für die landesweiten Treffen der DWJ entgegenzunehmen und bei diesen Wochenendfreizeiten die Betreuung dieser Kinder zu übernehmen. Zum ersten Mal wird dies für das Landesweite Pfingsttreffen möglich sein, das 2023 auf der Wewelsburg stattfindet.

Weitere Tätigkeiten des Jugendvorstands im Jahr 2022:

- Planung und Durchführung der Jugendwartetagungen
- Mitbetreuung der Wanderfreizeit „Gipfelglück in Österreich“
- Gestaltung der Seiten zum Schwerpunkt-Thema DWJ im Mitglieidermagazin Kreuz & Quer
- Mitgestaltung des Standes des SGV auf dem Ruhrgebietswandertag in Hagen
- Beteiligung am Ziel-Workshop des Projektes „Zukunft Ehrenamt sichern“
- Mehrere Sitzungen, Treffen und Meetings des Jugendvorstandes (inklusive Ausarbeitung eines Entwurfs für eine neue Jugendordnung)
- Vertretung der DWJ im SGV bei
 - Den Präsidiumssitzungen des SGV sowie der Delegiertenversammlung des SGV
 - Den beiden Mitglieder- und Delegiertenversammlungen der DWJ LV NRW in Waldbröl und gemeinsam mit weiteren Delegierten in Paderborn
 - Der Bundesdelegiertenversammlung der DWJ in Passau sowie einer Bundesjugendbeirats-sitzung in Freiburg im Breisgau

Die Herbst-Jugendwartetagung 2022 hat eine Satzungsänderung beschlossen, nach der die DWJ im SGV künftig durch ein Team geleitet wird. Der bisherige Hauptjugendwart steht für dieses Team nicht mehr zur Verfügung, um einen Generationswechsel einzuleiten. Der Jugendvorstand dankt Carsten Schreiber ganz herzlich für sein langjähriges ehrenamtliches Engagement in der Jugendarbeit des SGV. Erfreulicherweise hat er als Hauptfachwart für Familie bereits neue Aufgaben übernommen und möchte dem Jugendvorstand als Beisitzer erhalten bleiben. Diese Aufstellung ist eine gute Voraussetzung für die Zusammenarbeit zwischen dem Fachbereich Jugend und dem Fachbereich Familie.

Herzlichen Dank an alle, die im letzten Jahr auf den unterschiedlichen Verbandsebenen der Deutschen Wanderjugend mit uns zusammengearbeitet haben. Herzlichen Dank für die Zusammenarbeit im Präsidium des SGV sowie für die Unterstützung der DWJ in den Abteilungen und im Gesamtverein durch die „Erwachsenen-Strukturen“. Herzlichen Dank ebenso für die Zusammenarbeit und die Unterstützung durch die Geschäftsstellen der Deutschen Wanderjugend in Wuppertal und Kassel sowie der Geschäftsstelle des SGV in Arnsberg. Der wichtigste Dank gilt allen Ehrenamtlichen in den Ortsgruppen und Abteilungen des SGV, die vor Ort durch ihr großartiges Engagement Kindern und Jugendlichen eine erlebnisreiche, sportliche, naturnahe sowie demokratie- und sinnstiftende Freizeitbeschäftigung ermöglichen.

Lilian Hardebusch
Stv. Hauptjugendwartin

Lena Willeke
Stv. Hauptjugendwartin

Christian Becker
Beisitzer